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JUEVES 08 DE SEPTIEMBRE, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 ARMA „SHOW‟ LARRAZABAL 

 

ACAPARAN 8 “ZARES” CASINOS EN EL PAÍS 

 NIEGAN EBRARD Y AMLO RUPTURA POR CESE DE BATRES 

 

LA IMPUNIDAD, LO QUE DAÑA AL PAÍS: CALDERÓN A 
JUECES 

 

IMPUNIDAD Y CORRUPCIÓN SÍ DESESTABILIZAN: 
CALDERÓN 

 LA OPACIDAD DESESTABILIZA: CALDERÓN 

 

“INERCIAL”, EL PAQUETE PRESUPUESTAL DE 2012 

 MÉXICO SUBE 8 LUGARES EN COMPETITIVIDAD 

 

MÉXICO AUMENTA SU COMPETITIVIDAD, DESTACA 
ECONOMÍA 

 DETONA CORDERO AJUSTE A GABINETE 

 ¡$15 MILLONES! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Avanzan trabajos para promover iniciativa de incremento de la ANUIES 

Milenio: Aunque los trabajos legislativos para sacar adelante la iniciativa de la ANUIES 
para incrementar el presupuesto a las universidades avanzan, el proceso legislativo para 
modificar reglamentos, preceptos constitucionales y leyes es demasiado largo y no va a 
empatar con la asignación del gasto que está prevista, a más tardar, para finales de este 
año. Una tarea que, a decir de la propia SEP, es exclusiva de las universidades y ellas 
son las que tienen que ir a negociar al ámbito legislativo. Comparten sus demandas, pero 
en la discusión del gasto van solas. Por lo pronto, a paso lento, la iniciativa para aprobar 
los multianuales avanza. A cuatro semanas de que la ANUIES hiciera entrega 
formalmente de la propuesta al presidente de la Comisión de Presupuesto, Alfonso 
Navarrete Prida, y a la Comisión de Educación, se asumió la iniciativa de la Asociación 
para comenzar el proceso parlamentario. 

Por su parte, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación Superior de la SEP, 
adelantó que si bien la dependencia comparte las propuestas de las universidades 
públicas para contar con mayores recursos, la labor de negociación será responsabilidad 
exclusiva de éstas. ―Va a haber una actividad de cabildeo, por parte de ANUIES y de las 
universidades, para convencer a las diferentes fracciones de realizar las reformas que se 
requieren, a las leyes secundarias, a la Constitución, es decir, todas las diferentes 
estrategias legales que se están proponiendo‖.  

* ANUIES promueve estrategia de prevención 

Milenio: Ante rectores y representantes de las 24 universidades que conforman el 
Cumex, así como el Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez; el Secretario General de la ANUIES, Rafael Castañares, y el presidente de 
Cumex y rector de la Universidad Autónoma de Coahuila, Mario Alberto Ochoa Rivera, 
Gasca Pliego consideró además de las estrategias para la prevención y atención que 
plantea la asociación, se deben incluir medidas de seguridad para alumnos y académicos 
durante la realización de prácticas de campo, visitas guiadas, traslados y asistencia a 
actos científicos. (Pág. 8 y 9-Campus) 
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SEP 

*  Premian a la SEP en materia de Transparencia 

La Razón: El IFAI entregó los Premios a la Innovación en Transparencia para la Mejora 
de la Gestión Institucional. En el Palacio de Minería se dieron reconocimientos al Titular 
de la SEP, Alonso Lujambio, y al Procurador capitalino, Miguel Ángel Mancera. Se 
incluyen fotografías del Secretario de Educación. (La Razón 3, Impacto 7) 

Rozones 

La Razón: Al procurador del DF, Miguel Ángel Mancera, nadie puede negarle que vive su 
mejor momento político. El Presidente Felipe Calderón lo felicitó ayer por recibir el ‗Premio 
a la Transparencia‘. Al entregarle el reconocimiento en Los Pinos, el Mandatario le dijo 
que lo tiene ―muy merecido‖ y, cómo no, Mancera recibió aplausos, incluidos los de los 
Secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y de Hacienda, Ernesto Cordero, también 
premiados. Como dicen allá en el rancho: ―A quien lucha y suda, la suerte le ayuda‖. (Pág. 
2) 

* Banco Mundial da gran relevancia al tema de la transparencia institucional 

La Jornada: Gloria Grandolini, Directora del Banco Mundial para México y Colombia, 
señaló que para esa institución es de gran relevancia la transparencia en los Gobiernos. 
Al referirse al Premio a la Innovación en Transparencia para la Mejora de la Gestión 
Institucional que se entregó ayer a la Procuraduría de Justicia del Distrito Federal, a la 
Secretaría de Educación Pública y a la Comisión Federal de Competencia, indicó que ―en 
respuesta a la demanda de sus ciudadanos, en muchos casos los Gobiernos se han 
sumado a la agenda y han avanzado en términos normativos, además de haber generado 
o fortalecido a las instituciones y brindado instrumentos e incentivos para estar a la altura 
de las exigencias ciudadanas‖. (Pág. 11) 

* Tercera generación del Programa Bécalos 

La Crónica: En Tampico, Tamaulipas el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, asistió entre otros invitados a la graduación de la tercera generación de 
alumnos del Programa Bécalos que ya suman más de 137 mil en el país. (La Crónica 14-
A, El Sol de México 5-República) 
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* Diputados impulsarán auditoría a Enciclomedia  

Milenio: Legisladores integrantes de la Comisión de Educación de la Cámara de 
Diputados impulsarán una auditoría especial sobre la ampliación presuntamente irregular 
de los contratos del Programa Enciclomedia, aun cuando el Poder Legislativo etiquetó 500 
millones de pesos del Presupuesto 2011 para finiquitar dichos compromisos. El priísta 
José Alberto González Morales, secretario de la comisión legislativa, acusó al Titular de la 
Secretaria de Educación Pública, Alonso Lujambio, de incumplir el mandato de finiquitar 
los referidos contratos y desviar fondos destinados al Programa Habilidades Digitales para 
Todos. Demandó por ello la intervención de la Auditoría Superior de la Federación para 
fiscalizar el ejercicio presupuestal de la dependencia y esclarecer las razones de Lujambio 
para prorrogar los contratos de Enciclomedia. (Milenio 11, Imagen 7) 

* La Gran carpa de los Hermanos Fuentes.- 

El Economista: En cosa de días será llamado a cuentas a la cámara de Diputados el 
Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Encabezados por el priísta José 
Alberto González Morales, los legisladores quieren cuentas claras de los 500 millones de 
pesos aprobados para finiquitar los contratos pendientes del malogrado programa 
Enciclomedia y el por qué desvió recursos autorizados al programa Habilidades Digitales 
para Todos cuya finalidad es equipar 320 mil aulas públicas de secundaria con laptops y 
conexión a Internet. A correr se ha dicho. (Pág. 54) 

* Aquí en el Congreso.- José Antonio Chávez 

La Prensa: La Comisión de Educación en la Cámara de Diputados detectó desvíos en 
unos 500 millones de pesos destinados para el programa de Enciclomedia, entonces van 
por auditar a fondo a la SEP de Alonso Lujambio… Los Diputados responsabilizaron al 
Titular de la SEP, primero por incumplir el mandato de finiquitar los contratos de 
Enciclomedia y hacer lo contrario, es decir, decidió prorrogarlos; y segundo, por ampliar 
las transacciones con empresas privadas desviando recursos destinados a Habilidades 
Digitales para Todos…El escándalo va en serio. (Pág. 18) 
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* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Por cuanto ha hecho en cuatro años, la reelección de José Narro Robles 
debiera darse casi de manera natural. En adición a sus tareas académicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, la cual suma más de una década en paz, el 
Rector ha sido conciencia activa y crítica. No han gustado a buena parte del Gabinete 
muchos de sus señalamientos y de antología ha sido su confrontación con algunos de 
ellos, como el tenido con Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, por los 
famosos ninis. Esos jóvenes sin estudio ni trabajo rebasan los siete millones y, con cifras 
oficiales, Narro venció a Lujambio. 

Una de sus últimas aportaciones públicas, la glosa de propuestas para la seguridad 
pública, está pendiente de cristalizar en un amplio programa de reformas legales y 
proyectos institucionales. Sin embargo, eso no garantiza la candidatura única. En los 
círculos universitarios comienzan a moverse grupos con la idea de presentar sus propios 
prospectos a principios de octubre, una vez lanzada la convocatoria para la elección… El 
pronóstico no cambia: reelección de Narro Robles. (Pág. 2) 

* Recuento político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: La verdad es que Alonso Lujambio tiene que agradecerle mucho a la 
maestra Elba Esther Gordillo por haberle abierto los ojos para darse cuenta que él pues 
no tenía ni la más remota posibilidad de ser el elegido, según cuenta Alejandro Ramos en 
sus Redes de Poder. Porque la verdad no había ni siquiera una señal de tránsito de Los 
Pinos para el profe. Vamos, ni una lucecita que le iluminara el camino. Y para acabarla, su 
deslinde de Cordero lo hizo verse peor. A Lujambio sí se lo llevaron al baile. (Pág. 25) 

* Aprueba Senado la obligatoriedad del bachillerato 

Excélsior: Por unanimidad, la Comisión de Puntos Constitucionales del Senado aprobó 
en lo general la obligatoriedad de la Educación Media Superior en todo el país, con un 
proceso que deberá arrancar el próximo ciclo escolar y concluir, a más tardar, en el ciclo 
escolar 2021-2022; es decir, en un lapso máximo de una década.  
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El Senado respaldó la minuta aprobada por la Cámara de Diputados, pero le hizo 
cambios, primero para respetar la autonomía de las instituciones de enseñanza privadas y 
universidades con bachillerato, al eliminar la parte que ordenaba a todo el sistema 
educativo asumir como propios los programas y planes de estudios emitidos por la 
Secretaría de Educación Pública. ―El hecho de que el Ejecutivo Federal determine los 
planes y programas de estudio trastocaría la diversidad que caracteriza a la educación 
media superior con subsistemas federales, estatales y particulares en la actualidad 
integrada por más de 200 planes de estudio‖. (Excélsior 2-A, El Sol de México PP y 7-A, 
La Jornada 45, El Economista 41, Ovaciones 3) 

* Director de escuela sí reportó a la SEP posible maltrato de menor 

La Crónica: El Fiscal del Menor de la PGJDF, Mauricio Fernán, explicó que la Secretaría 
de Educación Pública recibió quejas del ahora ex Director de la Escuela ―Manuel C. Tello‖  
sobre algunas conductas anormales de Jorge Antonio Iniestra Salas, quien mantuvo 
cautivas a sus dos mujeres de 13 y 15 años, con quienes procreó cinco hijos. Dijo que en 
el 2008, el entonces director de la escuela primaria, Fernando ―N‖ envió un reporte a la 
SEP donde daba cuenta de las posibles agresiones en contra de un menor a quien vio 
varias veces dormir en la azotea del cuarto de la conserjería y hurgar en la basura. Sin 
embargo, el funcionario detalló que no se tienen detalles sobre la conclusión de dichos 
reportes y de las investigaciones de las autoridades educativas. (Pág. 17) 

* Gasto ejercido durante el primer semestre del año  

Reforma: Dependencias de Gobierno Federal que no necesariamente fueron prioritarias 
en la discusión presupuestal del año pasado en la Cámara de Diputados han sido las más 
favorecidas en el ejercicio de los recursos en la primera mitad del año. En cambio, 
Secretarías cuyo presupuesto fue reasignado e incrementado por los legisladores 
federales ocupan los últimos lugares en cuanto al gasto ejercido en el primer semestre de 
este año, de acuerdo con reportes de la Secretaría de hacienda. En educación en el 
primer semestre del año con un presupuesto anual de 230,684.6 (millones de pesos) ha 
gastado 108,370.0, con un avance de 47 por ciento. (Pág. 7-A) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Modificaciones al Presupuesto 2012 

Reforma: Las mayores modificaciones al Presupuesto 2012 se realizaron al gasto de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes con 19 mil 300 millones de pesos 
adicionales a la propuesta; la Secretaría de Agricultura, con 14 mil 367 millones y la 
Secretaría de Educación Pública, con once mil 757 millones. (Pág. 8-Negocios) 

* Lectores 

Milenio: La sección publica una Fe de error, en la cual menciona: ― Ayer, en mi columna 
Habilidades digitales, la opacidad, escribí Juan Manuel de la Mora en lugar de Juan José 
de la Mora, nombre correcto del Director Adjunto de Materiales Educativos de la SEP. 
Ofrezco una disculpa. Adriana Malvido. (Pág. 17) 

* Día Internacional de Alfabetización 

El Universal: En México existen 3 millones 537 mil 926 niños de entre tres y 14 años de 
edad ―sin escolarizar‖, esto es, que no asisten a la escuela o son analfabetas, y forman 
parte de los 139 millones de niños y adolescentes  en el mundo que no ―gozan de su 
derecho a la educación‖. De acuerdo con los datos del gobierno del Presidente Felipe 
Calderón, en el Quinto Informe, en nuestro país 13.42 por ciento de los niños en edad de 
asistir a preescolar, primaria y secundaria no lo hicieron en el año 2010.  

Al celebrarse el Día Internacional de Alfabetización, la directora general de la UNESCO, 
Irina Bokova, emitió un mensaje desde su sede en Paríos y aseguró que ―el mundo 
necesita urgentemente un compromiso político más firme con la alfabetización, 
respaldado por los recursos  adecuados para ampliar los programas eficaces. El rezago 
educativo en México alcanza el 5.4 millones de analfabetas. Chiapas, Guerrero, Veracruz 
y Michoacán son las entidades que tiene mayor índice de personas que no saben leer ni 
escribir. (PP y 5-A) 

* Desde Cabina.- Adela Micha 

Excélsior: Se habla mucho de transparencia, de rendición de cuentas, de derecho a la 
información, pero cuando se trata de saber cuántos maestros están en funciones, cuántos 
están comisionados, quién, si la Secretaría de Educación Pública o el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación, tiene control sobre ellos, entonces aparece un caos. 
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Hay tres cifras distintas, sólo en materia de maestros designados a alguna comisión. Un 
ejemplo. La SEP dice que no hay comisionados en Querétaro, San Luis Potosí y 
Guerrero, pero en el Registro Nacional de Maestros sí aparecen. Y así como hay cifras 
dispares en número de maestros, en el de comisionados, lo hay en monto de pago del 
salario. Otro punto para destacarlo, importantísimo, es que la organización Mexicanos 
Primero reveló la existencia de 92 ―centros bolsa‖, llamados también ―aeropuertos‖ por el 
magisterio, donde hay 21 mil 178 maestros que, o están ―comisionados‖ en labor sindical 
o simplemente cobran pero no trabajan.  

Cuando le pregunté a David Calderón cuál es la entidad responsable, si la SEP Federal, 
las estatales o el SNTE, me contestó. ―Esto es tierra de nadie‖. La Cámara de Diputados, 
la que da el presupuesto, es la que debe vigilar cómo se aplica esta suma y que se haga 
de forma responsable pero, hasta ahora, no se hace así. Una verdadera e interminable 
telaraña cubre lo que es o debiera ser lo más importante para todos los mexicanos: la 
educación. (Pág. 24) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Compromisos de seguridad 

Reforma: El Magisterio en Acapulco condicionó al Gobierno de Guerrero a que cumplan 
con los compromisos de seguridad para que regresen a clases, luego de las presuntas 
amenazas de extorsión del crimen organizado. Por su parte, el dirigente de la Sección 14 
del SNTE en Guerrero, Emiliano Díaz, adelantó que sostendrá mesas de trabajo con las 
autoridades de Educación y de seguridad estatal en donde evaluarían el cumplimiento de 
los acuerdos establecidos. (Reforma 9, El Universal 7-Estados, La Jornada 13) 

* XI Feria del Empleo UNAM 2011 

La Jornada: Al inaugurar la XI Feria del Empleo UNAM 2011, el Rector de la UNAM, José 
Narro Robles, aseguró que el porcentaje de egresados de esta institución que no 
consiguen empleo al terminan sus estudios es muy reducido. Dijo que no hay mejor 
antídoto contra los problemas que aquejan a México, ni mejor respuesta para sus grandes 
necesidades que la educación y el empleo. (Pág. 43) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Suspenden clases por inundaciones 

La Jornada: Debido a las inundaciones, escuelas públicas de nivel básico como superior 
suspendieron clases en Cuautepec. Colegios de Bachilleres y escuelas del IPN se vieron 
obligados a suspender actividades. En la colonia San Pedro Zacatenco, en la calle La 
Rioja, la primaria, el kínder del DIF y la secundaria técnica número 16 regresaron a los 
alumnos. (Pág. 37) 

* Homenaje a Beba Pecanins 

La Jornada: La noche del martes fue inaugurada la muestra La reina roja: homenaje a 
Beba Pecanins, en el Museo Universitario del Chopo, de la UNAM, al evento asistió la 
presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, entre una larga lista de personalidades. (Pág. 
5ª-Cultura) 

* Un esbozo de la educación media superior 

Milenio: La educación media superior se compone de varios modelos y depende de muy 
diversos organismos, tanto federales como estatales y autónomos. Esto constituye una 
tara al momento de evaluar sus resultados y un obstáculo prácticamente insalvable si lo 
que se quiere es homologar sus contenidos. El INEE publica anualmente un valiosos 
documento, titulado Panorama Educativo de México, el cual difunde desde 2003 un 
diagnóstico de la educación nacional sustentado en un sistema de indicadores a partir de 
las bases de datos de la SEP y de estudios elaborados por otros organismos. (Pág. 
Campus 3) 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Octava Semana Nacional de la Transparencia 
 
Excélsior: La opacidad de las instituciones es lo que desestabiliza al país, aseveró ayer el 
Presidente Felipe Calderón. Al inaugurar en el DF la Octava Semana Nacional de la 
Transparencia, el mandatario respondió al consejero de la Judicatura Federal Juan Carlos 
Cruz, quien el martes acusó al Ejecutivo de ―atentar contra la estabilidad nacional‖ por criticar 
el desempeño del Poder Judicial en casos donde otorgó amparos que pusieron en libertad a 
ex funcionarios acusados de corrupción.  
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Posteriormente, en Guadalajara, Calderón aseguró que no busca la confrontación sino la 
corresponsabilidad del Poder Judicial contra la impunidad, por lo que pidió a sus integrantes 
no caer en un falso debate. Llamó a la corresponsabilidad y a ―que abordemos este tema 
como un reto de todos‖. (Ocho columnas y 12-A) 
 
* La seguridad nacional no debe ser impedimento: FCH 
 
El Universal: El Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, afirmó que la seguridad 
nacional no debe ser impedimento para entregar información pública, por ello instruyó a los 
funcionarios a no invocar reservas de información y a no litigar o presentar amparos contra 
las resoluciones del IFAI. Calderón expuso: ―He visto que hay todavía muchas decisiones 
que se toman y que se aplican, en que se invocan casos de reserva, otras incluso que se 
litigan con el Instituto. Por eso yo les quiero pedir una cosa: No establezcan ni casos de 
reserva y menos litigios, a menos que verdaderamente haya un caso que lo justifique, en 
cuya situación le voy a pedir al Secretario de la Función Pública que sea la dependencia que 
autorice finalmente si una dependencia hace reservas o litigios. (PP y 8-A) 

* Tercer Encuentro de Familia, Políticas Públicas para el Fortalecimiento Familiar 

Excélsior: La presidenta del DIF Nacional, Margarita Zavala, inauguró el Tercer 
Encuentro de Familia, Políticas Públicas para el Fortalecimiento Familiar, acompañada del 
gobernador Rafael Moreno Valle y Francisco Blake Mora, titular de la Segob. (Pág. 20-A) 

* Niegan ruptura por cese de Batres 
 
Milenio: El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, aseguró que nunca ha 
pedido  a los integrantes de su gabinete que sean sus incondicionales, pero dijo que si no 
están convencidos de que él tiene la autoridad política y moral  para dirigir el gobierno de la 
ciudad puede irse. En tanto el gabinete de gobierno cerró filas en su favor. Pasado mediodía, 
el mandatario citó  a todos los funcionarios en sus oficinas del Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento. En menos de diez minutos les explicó las razones de la remoción de Batres; 
les dijo que respetaba el apoyo de algunos hacia Andrés Manuel López Obrador y reiteró que 
la relación con él sigue en buenos términos. (Ocho Columnas) 
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* ‘Show’ en Monterrey 

Reforma: En abierta rebeldía ante la petición de la dirigencia nacional del Pan para que 
se separe del cargo, el Alcalde de Monterrey, Fernando Larrazabal, protagonizó ayer un 
―show‖ en el que unos 200 simpatizantes le manifestaron su apoyo y donde anunció una 
consulta para decidir si pide licencia a su cargo o no. (Ocho Columnas) 

* Josefina acepta debatir con Creel 

La Jornada: Josefina Vázquez Mota aceptó ayer el reto de Santiago Creel para realizar 
tres debates, y que la militancia del PAN pueda contrastar ideas y decidir a cuál de los 
dos aspirantes presidenciales apoyará en la búsqueda de la candidatura de su partido. En 
breve declaración, dijo estar lista para debatir, pues esas prácticas son fundamentales, 
pero condicionó a que se efectúen conforme a las normas del PAN, lo que implica que 
este ejercicio no se realizará en breve, dado que el partido tendría que definir tiempos y 
modos, de manera que no se violente la legislación electoral, que prevé el inicio del 
proceso comicial para octubre. (Pág. 15) 

* Exigen renuncia de Cordero 

La Jornada: Los grupos parlamentarios de PRI y PRD en la Cámara de Diputados 
presionaron para que, una vez entregada hoy la propuesta de paquete económico 2012, 
el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, renuncie a su cargo porque ―no puede tener 
dos cachuchas, la de funcionario y la de candidato presidencial”. (Pág. 18) 

* Reunión nacional para concretar acuerdos: Narro 

La Jornada: El Rector de la máxima casa de estudios, José Narro Robles, aseguró que lo 
que sobra a la propuesta sobre seguridad de la UNAM ―es carnita‖ y en su contenido hay 
―muchísimos cómo hacerle‖. Planteó que después de presentar los planteamientos 
universitarios de seguridad y justicia al Gobierno Federal, legisladores y gobernadores es 
momento de una reunión conjunto para ―alcanzar algunos acuerdos‖. Dijo confiar en que 
los colaboradores del Presidente Felipe Calderón reconsideren la postura con la cual 
defendieron, el lunes, la política de combate al crimen organizado. (Pág. 9) 
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* Reactivar mesa de diálogo con el SME 

La Jornada: La Secretaría de Gobernación y el Sindicato Mexicano de Electricistas 
acordaron reactivar la mesa de diálogo para atender las peticiones de los trabajadores. El 
SME pide que en este encuentro participe, además de funcionarios federales, el Jefe de 
Gobierno capitalino Marcelo Ebrard. El diálogo busca explorar alternativas que satisfagan 
al SME para que levante el plantón que mantiene desde hace medio año en el Zócalo, en 
momentos en que las administraciones local y federal requieren la Plaza de la 
Constitución para los Festejos Patrios. (Pág. 45) 

* Reforma a la Ley General de Salud 

La Jornada: El PRI en la Cámara de diputados decidió posponer la reforma a Ley general de 
Salud que busca legalizar la reproducción humana medicamente asistida, pero que desató 
una polémica al considerar la visión  conservadora de que embrión y ser humano son lo 
mismo. El diputado Rodrigo Reina (PRI) propuso a la comisión retirar el proyecto de dictamen 
sobre reproducción humana asistida, con el argumento de que ―no se ha reflexionado 
suficientemente‖, y propuso que se invitará a una discusión a expertos de la UNAM y la 
Secretaría de Salud para que expliquen las técnicas sustentables en México sobre 
fertilización. (Pág. 47) 
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La precariedad en que viven, por incumplimiento de sus derechos: Centro Fray 
Francisco de Vitoria 

Jóvenes, “los más agredidos” por Ejército y policías, señala 
estudio 

Aunque representan la cuarta parte de la población, son considerados “personas 
incompletas” 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

Aunque representan más de la cuarta parte de la población total del país, los jóvenes no 
son considerados sujetos plenos de derechos, sino un segmento poblacional con 
formación ―incompleta‖ al que hay que tutelar y al cual se le encasilla en un grupo único 
de necesidades y características. 

Se advierte lo anterior en el Informe sobre la situación de los derechos humanos de las 
juventudes en México y en el Distrito Federal 2010-2011, documento elaborado por el 
Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, en el que se alerta que los 
jóvenes son un sector particularmente expuesto a la violencia y la criminalización, y cuyos 
derechos económicos, sociales y culturales no han sido cubiertos con políticas públicas 
específicas. 

Uno de los obstáculos que impiden el desarrollo de los jóvenes en México –se señala en 
el informe– es que sus problemas y necesidades han sido invisibilizados por esquemas 
―adultistas‖ que los tratan como personas incompletas, que deben transitar un camino 
único para llegar a la madurez, y se pasan por alto sus identidades particulares. 

Se destaca en el documento que 26.4 por ciento de la población del país –112 millones de 
habitantes, según el censo general de 2010– tiene entre 15 y 29 años. De esa cifra, 51 
por ciento son mujeres y 49 por ciento hombres; la mayoría (seis de cada 10) se 
concentran en las ciudades. 
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Óptica asistencialista y paternalista 

Pese a tratarse de un sector numeroso, sus derechos no están mencionados de forma 
explícita en la Constitución, y las leyes secundarias que se encargan de ellos tienen una 
óptica asistencialista y paternalista que no los reconoce como poseedores de plenos 
derechos. 

Uno de los temas en que el documento pone mayor énfasis es el de la condición 
vulnerable de las juventudes ante el clima de violencia que sufre el país, ―relacionado 
directamente con un sistema de seguridad vinculado a las armas y a la fuerza policiaca y 
militar‖, que ha dado lugar a múltiples violaciones a las garantías fundamentales. 

La combinación de pobreza, falta de oportunidades educativas y laborales, y marginación 
ha provocado que cada vez más jóvenes se sumen a las fuerzas armadas o a los grupos 
del crimen organizado, lo que a su vez ha producido mayor criminalización de las 
personas de entre 15 y 29 años, advierte. 

Señala que este sector poblacional es el que está más expuesto a caer en prisión por 
delitos menores, y al mismo tiempo ha recibido más agresiones del Ejército y los 
diferentes cuerpos policiacos, incluso ejecuciones extrajudiciales, desapariciones forzadas 
y feminicidios. 

La precariedad que enfrentan los jóvenes de todo el país –explica el informe– tiene origen 
en gran medida en la falta de cumplimiento y promoción de sus derechos económicos, 
sociales, culturales y ambientales. Las instituciones han fallado en garantizar su derecho 
a la alimentación, la salud, el trabajo, la cultura y la educación. 

De igual forma, sus derechos sexuales y reproductivos no cuentan con una legislación 
específica que los reconozca, o son abordados desde una perspectiva tutelar y ―adultista‖ 
que no toma en cuenta sus necesidades. 

El documento, de 157 páginas, aborda también las problemáticas de las juventudes 
migrantes, indígenas y de diversidad sexual, las cuales están aún más expuestas a sufrir 
la vulneración de sus garantías básicas. 
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En resumen –indica–, el gobierno no ha diseñado políticas públicas adecuadas para 
atender a los jóvenes ni ha promovido su participación social en diversos ámbitos, o lo ha 
hecho de manera muy insuficiente. 

Por todo ello, recomienda que el Estado mexicano genere una ley federal que reconozca 
a los jóvenes como sujetos plenos de derechos, vigile el resultado de los programas de 
atención a este sector, ratifique la Convención Iberoamericana de Derechos de los 
Jóvenes y promueva estudios de evaluación de este sector poblacional. 
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El rector inauguró la 11 Feria del Empleo UNAM 2011 

Encuentra trabajo la mayoría de egresados de la UNAM: José 
Narro 

 
MÁS DE 200 EMPRESAS PARTICIPAN EN LA 11 FERIA DEL EMPLEO UNAM 2011, LA CUAL OFRECE ESPACIOS 

PARA UNIVERSITARIOS FOTO MARÍA MELÉNDREZ PARADA 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El porcentaje de egresados de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que 
no consiguen empleo al terminar sus estudios es muy reducido, mucho menor a 10, 
aseguró el rector José Narro Robles. 

Al inaugurar la 11 Feria del Empleo UNAM 2011, dijo que no hay mejor antídoto contra los 
problemas que aquejan a México, ni mejor respuesta para sus grandes necesidades que 
la educación y el empleo. 

Si encontramos la fórmula para articular estos dos grandes segmentos y se multiplican las 
posibilidades de cruces entre ambos, haremos una gran tarea en beneficio del país, 
indicó. 
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Subrayó que la educación es una de las grandes estrategias para pensar en el desarrollo 
y el progreso efectivo de la nación. ―Sin ella no podremos salir adelante, y una de las 
tareas centrales de esa casa de estudios es formar recursos humanos del más alto nivel, 
en todas las áreas, los campos y sectores de su competencia.‖ 

Durante el acto se informó que en la feria participan 220 compañías que ofrecen espacios 
para universitarios; terminará el viernes de esta semana. Está abierta para que jóvenes 
profesionistas –de cualquier institución– comparen ofertas y puedan hallar alguna opción 
para contratarse. Se realiza en el estacionamiento de la UNAM ubicado en avenida del 
Imán sin número, atrás del Museo de las Ciencias Universum. 

El rector sostuvo que la UNAM, como la mayor parte de las universidades, en particular 
las públicas y las del sector privado que tienen calidad, forman profesionales que 
encuentran espacios en el mercado laboral. ―Se ha demostrado que nuestros estudiantes 
tienen empleo desde que están en las aulas, y lo tienen no sólo porque quieran 
aprovechar su tiempo, sino por necesidad familiar, y también para continuar su 
instrucción‖. 

Indicó que la máxima casa de estudios del país ―es congruente al decir y al hacer, al 
demandar y proponer, pedir y cumplir‖, por lo que la feria del empleo es una muestra de 
cómo procura articularse con instancias fundamentales para los alumnos. 

Posteriormente, en entrevista, resaltó que hay dos razones por las que muchos de 
quienes terminan la licenciatura en la Universidad Nacional no tienen trabajo: ―una es 
porque están en trámites o estudiando un diplomado, especialidad, maestría o doctorado, 
y la otra es porque han tomado la decisión de hacer un paréntesis, en el caso de las 
mujeres es más subrayado, para dedicarse a la familia‖. 
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Regreso a clases en Guerrero, si hay seguridad: SNTE 
 

 
EMILIANO DÍAZ ROMÁN, DIRIGENTE DE LA SECCIÓN 14 DEL SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES DE 

LA EDUCACIÓN, ACORDÓ EL REGRESO PARCIAL DE LOS MAESTROS DE GUERRERO A LOS CENTROS 
EDUCATIVOS SI LO PERMITEN LAS CONDICIONES DE SEGURIDAD, Y ACLARÓ QUE NO HABRÁ 
DESCUENTOS. EL LÍDER ENCABEZÓ UNA REUNIÓN CON 57 DELEGADOS SECCIONALES EN LA 

UNIVERSIDAD AMERICANA DE ACAPULCO. EL ENCUENTRO DURÓ CINCO HORAS 
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Aplazados los presupuestos multianuales para las universidades 
públicas 

Los legisladores advirtieron ya que la propuesta de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior, la cual busca una mejor planeación, 

quedará a medio camino, al menos por ahora 
 
CARLOS REYES 
 
Éste fue el resultado. Los presupuestos multianuales quedaron aplazados. Parecía que 
esta vez las universidades llegaban a la orilla con la propuesta amarrada. Pero el tiempo 
estrechó el margen de negociación. Las universidades públicas deberán esperar hasta el 
año próximo para que se cumpla el compromiso legislativo. 

El objetivo que perseguían las instituciones para no negociar, a última hora, el gasto 
educativo para 2012 tendrá que esperar. El escenario presupuestal, determinado por la 
coyuntura, los jaloneos y los criterios ajenos a lo académico, al menos este año, será de 
nuevo el mismo. 

Por ahora, como ya lo advirtieron los propios legisladores, es imposible. Los presupuestos 
multianuales, y con ello una mejor planeación y gestión de los recursos por parte de las 
universidades públicas, se van a quedar a medio camino. 

Aunque los trabajos legislativos para sacar adelante esta iniciativa de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) avanzan, el 
proceso legislativo para modificar reglamentos, preceptos constitucionales y leyes es 
demasiado largo y no va a empatar con la asignación del gasto que está prevista, a más 
tardar, para finales de este año. 

De acuerdo con las estimaciones legislativas, la iniciativa de ley para concretar la 
propuesta de las universidades públicas tendrá que seguir su curso en el periodo ordinario 
de sesiones y esperar a que en éste y en el siguiente se pueda aprobar el dictamen. Nada 
seguro aún. 
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Para los rectores, es casi un hecho también que la aprobación de los montos multianuales 
no va a llegar como parte del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2012. El 
tiempo apremia, cuando el dictamen apenas ha llegado a la Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputados para su discusión. Ahí vendrá el primer escollo. 

Pese a ello, las universidades públicas no bajan la guardia. La batalla por el presupuesto, 
y por los 17 mil millones de pesos adicionales que buscan para incrementar la cobertura 
hacia el 2020, además del gasto que les destine el gobierno federal, y les enmiende el 
Congreso, entra en una fase decisiva. 

Saben que hoy llega la propuesta del Ejecutivo y, una vez que se conozca a detalle cuál 
es la suerte presupuestal de la educación superior, entrar de lleno en el cabildeo, la 
discusión y la sensibilización de los legisladores de cara a 2012. 

Una tarea que, a decir de la propia SEP, es exclusiva de las universidades y ellas son las 
que tienen que ir a negociar al ámbito legislativo. Comparten sus demandas, pero en la 
discusión del gasto van solas. 

Por lo pronto, dan como un paso adelante el hecho de que la propuesta de los 
presupuestos multianuales haya sido adoptada ya por las tres principales fuerzas políticas 
en el Congreso, al tiempo que se ha podido insertar en la agenda legislativa. Al menos, 
dicen. 

POR AHORA IMPOSIBLE 

La noticia salió de donde se había generado el compromiso. Los legisladores dejaron en 
claro que la iniciativa para asignar presupuestos multianuales a las universidades públicas 
no es viable para ponerse en operación en 2012. A lo que se habían comprometido 
apenas meses atrás y en las primeras reuniones sostenidas con los rectores, ahora se 
modifica. 
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Fueron los mismos legisladores, en voz de Trinidad Padilla López, Presidente de la 
Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, quienes desistieron, desde ahora, de 
intentar, al menos hasta donde estire la liga, que los multianuales se puedan concretar en 
los próximos meses. 

―Para que entre en el ejercicio fiscal del 2012, definitivamente no porque esto implicaría 
haber aprobado ya el marco jurídico, legal ya, para los presupuestos multianuales y 
tendría que estar establecido ya en el presupuesto de egresos de noviembre. 

―Siendo realistas, no creo que sean suficientes los tiempos, la iniciativa presentada por la 
ANUIES ya es una minuta presentada en la Cámara de Senadores, no creo que la 
aprueben fast track y, aun así, se trata de una modificación a artículos de la Constitución, 
la aprobación de los Congresos estatales, no da para que se puedan aplicar en el 2012‖, 
puntualizó el legislador. 

Y es que, a decir del ex rector de la Universidad de Guadalajara (U de G), el ambiente al 
interior del Congreso, de cara a la aprobación de los multiananuales, como lo pretenden 
los rectores, es incierto debido a que la mayor parte de los legisladores desconocen la 
iniciativa de la ANUIES y por ende, los beneficios que ésta traería para las instituciones 
de educación superior. 

―Todavía no he palpado cuál es el ambiente, es una propuesta que, en principio, es del 
conocimiento de algunos diputados de la Comisión de Presupuesto y de los diputados de 
la Comisión de Educación, ahí ha sido bien recibida, vamos a trabajarla, sabemos que 
tiene muchas complicaciones. 

―Va a implicar un esfuerzo de consenso entre todos los grupos parlamentarios, un 
esfuerzo de negociación con la Secretaria de Hacienda, con el propio gobierno federal, va 
a implicar un proceso de negociación con otras comisiones; espero que, dada la 
importancia que tiene la educación superior y la inversión en ciencia y tecnología, reciba 
el apoyo‖, enfatizó. 
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Por lo pronto, a paso lento, la iniciativa para aprobar los multianuales avanza. A cuatro 
semanas de que la ANUIES hiciera entrega formalmente de la propuesta al presidente de 
la Comisión de Presupuesto, Alfonso Navarrete Prida, y a la Comisión de Educación, se 
asumió la iniciativa de la Asociación para comenzar el proceso parlamentario. 

Fue el mismo Navarrete Prida quien subió una iniciativa en la Comisión Permanente, ésta 
la turnó a la Comisión de Educación y a la de Presupuesto, de la Cámara de Diputados, 
donde y se va a comenzar formalmente la discusión con los cuerpos técnicos de la 
Comisión. 

Por ello, Padilla López consideró que ―si bien nos va, estaría para 2013, lo que esperamos 
es que cuando menos quede como un legado de esta legislatura; queda todavía un año 
de esta legislatura y ahí podemos tener un margen de maniobra mucho más amplio‖. 

ESTRECHO MARGEN DE NEGOCIACIÓN 

Además de los tiempos legislativos contrarios a la expectativa de las universidades 
públicas, las primeras estimaciones en torno al Presupuesto de Egresos que enviará hoy 
el Ejecutivo al Congreso, hablan de otro inconveniente con el cual deberán batallar las 
instituciones de educación superior, el cual tiene que ver con la insuficiencia de los 
recursos. 

93 por ciento de los recursos se encuentra ya comprometido y sólo el 7 por ciento 
restante, cerca de 240 mil millones de pesos, es lo que entrará en juego como parte de la 
negociación y el cabildeo. 

Entre el gasto ya comprometido o etiquetado de entrada en la propuesta del Ejecutivo 
destacan asignaciones presupuestales como las participaciones a los estados, el gasto 
destinado a los poderes autónomos, el correspondiente al Ramo 33 -que son las 
aportaciones a los estados- y el de las pensiones a los trabajadores, entre otros. Esto, sin 
contar todavía con los salarios de personal médico y docente que forma parte del gasto 
corriente. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/09/11 CAMPUS REPOR 8 Y 9 

 

En ese contexto, los cálculos previos de la Secretaría de Hacienda señalan que el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2012 que presentará el Poder 
Ejecutivo al Congreso será superior a los 3 billones 378 mil millones de pesos. Es decir, 
superior a los 3 billones 378 mil 345 millones de pesos enviado el año anterior para el 
ejercicio fiscal de 2011. 

En el paquete económico, la Secretaría de Hacienda envía entre sus prioridades el gasto 
en materia de salud, seguridad social y combate a la inseguridad. 

Del lado de las universidades públicas, en el proyecto final para la aprobación de los 
presupuestos multianuales, se establece que en México sólo 16.5 por ciento de la 
población cuenta con estudios de nivel superior y que a la fecha los recursos federales y 
estatales destinados a las instituciones no han superado el uno por ciento del PIB, es 
decir, 140 mil 795 millones de pesos para este año. 

Asimismo, la propuesta de la ANUIES señala que en el Presupuesto de Egresos del 2012 
se asigne un presupuesto equivalente al 1.5 por ciento del Producto Interno Bruto del país 
para las actividades de investigación y docencia de las universidades públicas estatales. 

De concretarse esta propuesta, podría ampliarse la capacidad de atención de las 
instituciones de educación superior del país, ya que actualmente se atiende únicamente a 
tres de cada diez jóvenes que pretenden proseguir con sus estudios de licenciatura o 
posgrado. 

Se estaría en posibilidades de avanzar paulatinamente al 35, 40, 45 por ciento de 
atención a la demanda, y en un esfuerzo sostenido tratar de llegar al 60 por ciento. Sin 
embargo, las estimaciones planteadas por las instituciones de educación superior tendrán 
que esperar. 
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CUANDO MENOS EN LA AGENDA LEGISLATIVA 

Frente al inminente aplazamiento de la aprobación de los presupuestos multinanuales, el 
Consejo Nacional de la ANUIES se declaró en sesión permanente, ante la urgencia de 
buscar acercamientos con todas las instancias legislativas para acelerar el proceso y con 
ello alcanzar la asignación de recursos que quede garantizada por encima de la 
coyuntura. 

Rafael López Castañares, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, descartó que se 
haya entrado tarde a la discusión de los presupuestos multianuales, en virtud de que 
todas las fracciones parlamentarias han escuchado ya del tema y se han comprometido a 
discutirlo para su pronta aprobación. 

―Todo mundo ahora quiere sumarse a propuestas de este tipo, esto está marcando un 
derrotero distinto en la forma de manejar el presupuesto, sin embargo se nos va a ir un 
año más tarde, si ya el diputado Navarrete metió la iniciativa, Armando Ríos Piters, la está 
secundando, Julio Castellanos, del PAN, la están secundando, es decir, las tres fuerzas 
parlamentarias, es algo muy positivo que ya esté en la agenda‖, expresa. 

Y aunque ya se discute al interior de los partidos y la ANUIES ha logrado posicionar el 
tema, López Castañares argumenta que el panorama legislativo no es el idóneo para que 
puedan aprobarse los multianuales para su aplicación el año próximo. 

Sin embargo, dentro de este entorno, explica el Secretario General Ejecutivo de la 
ANUIES, lo importante es mantener vigente el tema de los presupuestos multianuales 
para que en el escenario electoral que se avecina, se pueda retomar por alguno de los 
candidatos a la presidencia. 

―Me queda claro que es difícil, mas no imposible, que salgan este año, me queda claro 
que si se queda en la agenda, se queda una propuesta interesante de nosotros para los 
personajes que están por venir el año que entra, alternativas para este tipo de 
situaciones, que los candidatos la conozcan y se comprometan para que nos apoyen‖, 
dice. 
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Por ello, el Consejo Nacional de la ANUIES buscará acercamientos con los dirigentes 
partidistas para que sean ellos también quienes expliquen a sus legisladores las ventajas 
de contar con presupuestos multianuales para las universidades públicas del país. 

―El escenario ideal es que nos dijeran que se autorizan los presupuestos multianuales, 
que se nos autoricen los 17 mil millones de pesos adicionales; espero que haya 
congruencia para este tipo de situaciones‖, señala López Castañares. 

RESPONSABILIDAD DE LAS UNIVERSIDADES 

Por su parte, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación Superior de la SEP, 
adelantó que si bien la dependencia comparte las propuestas de las universidades 
públicas para contar con mayores recursos, la labor de negociación será responsabilidad 
exclusiva de éstas. 

―Va a haber una actividad de cabildeo, por parte de ANUIES y de las universidades, para 
convencer a las diferentes fracciones de realizar las reformas que se requieren, a las 
leyes secundarias, a la Constitución, es decir, todas las diferentes estrategias legales que 
se están proponiendo. 

―Ya hay algunas fuerzas que han reaccionado y eso puede ser alentador para las 
instituciones de educación superior, llevar a cabo este cabildeo en el ámbito legislativo y 
convencer o buscar convencer a los legisladores sobre la conveniencia de estas 
propuestas‖, comenta. 

Serán las instituciones de educación superior, dice el funcionario sin sumarse al cabildeo, 
las que tengan que discutir las ventajas de contar con los presupuestos multianuales. Y 
son ellas las únicas encargadas de convencer a los legisladores. 

―Están buscando convencer a los diputados de la importancia de esto para alcanzar 
metas específicas, ambiciosas de largo y mediano plazo; es una demanda que tiene una 
enorme importancia, de lo que se trata es que la sociedad y las distintas fuerzas políticas 
comprendan la importancia que tienen estos presupuestos para impulsar metas a largo 
plazo‖, sostiene. 
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LA DEPENDENCIA DEL LEGISLATIVO 

Por lo pronto, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), 
Eduardo Gasca Pliego, advierte que la propuesta de los presupuestos multianuales es 
esencial para el desarrollo y el crecimiento de las universidades públicas. 

―No podemos seguir dependiendo de la buena voluntad de los legisladores para ver si 
vamos o no a realizar nuestros programas y tareas sustantivas a favor de la educación 
superior de esta nación‖, puntualiza el rector de la UAEM. 

Gasca Pliego considera que muchos de los problemas que enfrenta actualmente el país 
tienen solución en la capacidad de respuesta del aparato educativo nacional, para lo cual 
es de suma importancia la planeación a mediano y largo plazo. Sin los multianuales, la 
problemática se agudiza. 

Para Felipe Cuamea, rector de la Universidad Autónoma de Baja California, la 
oportunidad de contar con los presupuestos multianuales implica alejarse del escenario 
político legislativo en el cual se tienen que discutir las prioridades de las universidades. 

Sin embargo, de no concretarse, el desgaste que sufre la ANUIES en el cabildeo anual 
para obtener mayores recursos para la educación superior se va a mantener, aun cuando 
ya debiera quedar muy en claro que ―La educación debiera ser una prioridad‖. 

En tanto, Heriberto Grijalva Monteverde, rector de la Universidad de Sonora (Unison), 
enfatiza que la propuesta de los presupuestos multianuales ―busca que las instituciones 
universitarias tengan certidumbre presupuestal para hacer mejor su planeación‖. 

Se pretende, explica, que haya certeza de que cada inicio de año se les asigne a las 
instituciones el piso presupuestal de término ejercido el año anterior, además del aumento 
correspondiente por índice inflacionario. 

No obstante, los presupuestos multianuales, al menos en este 2012, no van a llegar para 
cubrir esa expectativa, largamente acariciada de las universidades públicas del país. 
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La educación, motor del desarrollo del país: sindicalistas 
universitarios 

 

En el Encuentro Nacional de Sindicatos Universitarios y de Educación Media Superior y 
Superior, que se realizó los días 2 y 3 de septiembre en Guadalajara, Jalisco, convocado 
por la Federación Nacional de Sindicatos Universitarios, y que tuvo como anfitrión a la 
Universidad de Guadalajara, dirigentes sindicales consideraron la demanda de un 
aumento de emergencia para los trabajadores de las casas de estudio 

Redacción Campus  

Si las autoridades federales quieren apostarle al desarrollo de la nación es necesario el 
apoyo a la educación, señalaron representantes sindicales de las universidades públicas. 

Si en cinco años el presidente Felipe Calderón se ha preocupado por incrementar en 42 
por ciento los salarios de las fuerzas armadas, y en el mismo lapso sólo 20 por ciento a 
los trabajadores universitarios, académicos y administrativos, estas cifras, para Agustín 
Rodríguez Fuentes, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (STUNAM), significan que para el gobierno federal no es 
una prioridad la educación, y que mientras se destinan pocos recursos para este rubro, el 
país sigue inmerso en una violencia que se ha querido combatir con fuego y no con el 
desarrollo educativo y económico. 

La sentencia de Rodríguez Fuentes fue uno de los tantos señalamientos hechos respecto 
de la poca importancia que las políticas de Estado toman frente al financiamiento de la 
educación pública en México, los cuales se dieron durante la apertura del Encuentro 
Nacional de Sindicatos Universitarios y de Educación Media Superior y Superior, que se 
realizó el 2 y 3 de septiembre en Guadalajara, Jalisco, convocado por la Federación 
Nacional de Sindicatos Universitarios, cuyo anfitrión fue la Universidad de Guadalajara. 
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Rodríguez Fuentes también afirmó que la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
desatiende el reconocimiento y desarrollo de las universidades con el argumento de la 
autonomía, pero que al decidir los topes salariales de los trabajadores universitarios se 
deja de lado dicho concepto, por lo cual propuso como finalidad del encuentro la creación 
de un programa de recuperación salarial permanente, y del que tendría como antecedente 
un proyecto de la UNAM, trabajado desde 1994, ya presentado a la Cámara de 
Diputados. 

Quien igualmente intervino en el encuentro fue el diputado federal José Trinidad Padilla 
López, quien advirtió que no se podrán alcanzar los estándares mínimos de desarrollo 
deseados para el país de continuar ―atrapados en la carencia de una política de Estado‖ 
que garantice el otorgamiento de recursos para las universidades públicas del país. 

Esto lo dijo Padilla López luego de subrayar que aunque en la Ley General de Educación, 
en su artículo 25, señala que el financiamiento de la educación pública y los servicios 
educativos debe tener un gasto no menor a 8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), 
y de 1 por ciento del mismo para la investigación científica y el desarrollo tecnológico; los 
porcentajes ―están lejos de cumplirse‖ y las cifras no son más que ―letanías electorales‖, 
ya que actualmente el gasto en educación pública en general es de 5.3 por ciento, y en 
ciencia y tecnología de 0.4 por ciento del PIB. 

Ante tales condiciones, Trinidad Padilla López, quien preside la Comisión de Educación y 
Servicios Educativos en el Congreso de la Unión, cuestionó que se pretenda que México 
se integre a la ―economía del conocimiento‖ y los estudiantes no deserten, emigren al 
extranjero o ―engrosen las filas del crimen organizado‖, si cada año se debe negociar el 
presupuesto destinado a la educación ―ya no para incrementarlo, sino para que no se le 
disminuyan las aportaciones‖, a través de un ―cabildeo‖ del gasto público en el que para 
las universidades se pide dinero como ―si les hicieran el favor‖. 
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Cabe resaltar que las palabras del rector general de la U de G, Marco Antonio Cortés 
Guardado, sobre esta reunión de sindicatos fueron en el sentido de que las condiciones 
de los trabajadores de las universidades públicas ―se han venido deteriorando‖, y se 
debería recordar que han sido ―factores protagónicos‖ en el desarrollo del país, y que la 
modernización y competitividad de éste ―no se explica sin la actitud de los sindicatos 
universitarios, que le han dado a México mejores universidades‖. 

Otra de las posturas dadas conocer en esta reunión fue la del Sindicato Único de 
Trabajadores de la U de G, y la del Sindicato de Trabajadores Académicos de esta casa 
de estudios; ambas coincidieron en que las políticas en educación pública han dañado a 
las universidades y a sus trabajadores. 

Por su parte, Francisco Díaz Aguirre, líder del sindicato que representa a los trabajadores 
administrativos de la U de G, resaltó que es necesario un mayor reconocimiento a la labor 
de estos trabajadores universitarios, que son ―quienes le dan vida a las instituciones‖, y ya 
que la ―causa educativa es justa, también lo es demandar mejores condiciones laborales‖, 
por lo cual invitó a los rectores universitarios a acompañarlos para exigir aumento salarial 
de sus agremiados. Díaz Aguirre fue enfático en la defensa de los derechos de los 
trabajadores universitarios y señaló que se debe fomentar la unión y la solidaridad entre 
todos los sindicatos del país, pues las universidades públicas tienen los mismos 
problemas e inquietudes. 

De acuerdo con el dirigente del sindicato de académicos de la U de G, Martín Vargas 
Magaña, tales políticas públicas sólo han logrado ―lacerar la vida‖ de las universidades, ya 
que condicionar la entrega de recursos, por medio de concurso de fondos extraordinarios, 
así como regatear los subsidios, han provocado ―rivalidad entre los compañeros 
universitarios‖, además de que los bajos salarios han impedido el desarrollo profesional 
de los trabajadores. Una de las conclusiones en este encuentro de sindicatos 
universitarios del país, luego de las conferencias y mesas de trabajo donde abordaron 
temas de educación, presupuesto y sindicalismo, es que se solicitará en los próximos días 
al gobierno federal un aumento salarial de emergencia para los trabajadores universitarios 
en el ámbito nacional. 
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Un esbozo de la educación media superior 
 

La educación media superior en México se compone de varios modelos y 
depende de muy diversos organismos, tanto federales como estatales y 

autónomos. Esto constituye una tara al momento de evaluar sus resultados y un 
obstáculo prácticamente insalvable si lo que se quiere es homologar sus 

contenidos 

 

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) publica anualmente un 

valioso documento, intitulado Panorama educativo de México*, el cual difunde desde 2003 

un diagnóstico de la educación nacional sustentado en un sistema de indicadores a partir 

de las bases de datos de la SEP y de estudios elaborados por otros organismos. 

Hasta ahora, el INEE había centrado sus esfuerzos en el nivel de educación básica, 

arrojando resultados que han servido para la toma de decisiones informadas. La novedad 

introducida en el Panorama educativo de México 2009, de reciente publicación, es que el 

documento, en esta ocasión, está dedicado por primera vez y exclusivamente a la 

educación media superior. 

El reto no es menor: a diferencia de lo que sucede con el nivel básico, no existe en 

México una articulación nacional de la educación media superior, y los diferentes modelos 

educativos en que este subsistema se encuentra fragmentado hacen aun más ardua la 

recolección de información necesaria para llevar a buen término un diagnóstico 

significativo como el que el INEE se ha propuesto. 

Resulta atinada la decisión del Instituto de comenzar su análisis con un conjunto de datos 

que retratan precisamente esa desarticulación, dan cuenta de los distintos modelos 

existentes y estudian la cobertura y el alcance de cada uno.  
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Destaca, por ejemplo, el papel de las opciones educativas privadas, que agrupan 38.8 por 

ciento de las escuelas de educación media superior y 36.2 por ciento de los docentes, 

pero atienden a un menor porcentaje de alumnos que las escuelas centralizadas del 

gobierno federal, que tienen en cambio muchos menos centros educativos y personal 

docente. 

Una vez esbozado este nivel educativo con sus ramificaciones, el Panorama… se adentra 

en aspectos más específicos. El lector los encontrará en cuatro capítulos: ―Contexto 

social‖, ―Agentes y recursos‖, ―Acceso y trayectoria‖ y ―Resultados educativos‖. 

En el primero se consideran asuntos como la edad típica para el estudio de la educación 

media superior, las tendencias y porcentajes del rezago educativo, la escolaridad media 

de la población joven y el contexto socioeconómico de ésta. Algunos de los indicadores 

advierten de la titánica labor que supondría la declaración de obligatoriedad de la 

educación media superior, tema que se discute ya en el ámbito legislativo nacional. 

Para el ciclo 2008-2009, poco menos de la mitad (49.8 por ciento) de los jóvenes de entre 

15 y 17 años estaban inscritos en alguna de las modalidades de la educación media 

superior. Esta población, equivalente a 3 millones 114 mil 676 jóvenes, fue atendida por 

un cuerpo docente de 272 mil 817 individuos, según lo expuesto en el apartado ―Agentes 

y recursos‖. 

La tasa de aprobación del grado escolar, incluida en el capítulo ―Acceso y trayectoria‖, es 

un indicador relevante para comparar la eficacia interna de los distintos modelos del 

subsistema. Mientras que en el bachillerato general 66.3 por ciento de los estudiantes que 

llegan al final del ciclo escolar aprueban el curso, en el bachillerato tecnológico el 

porcentaje cae a 63.7 por ciento, y sube a 68.3 por ciento en el profesional técnico. 

El capítulo ―Resultados educativos‖ es particularmente elocuente al traducir los 

indicadores de cobertura y eficacia a su expresión en el mundo económico y social que se 

extiende más allá de los muros escolares. 
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Finalmente, los propósitos de la educación no se cumplen en la adquisición de 

conocimientos comprobables, sino que implican una preparación para la vida que debe 

ser evaluada también, en aras de un mejoramiento integral del sistema educativo. 

La relación entre el grado de escolaridad y el acceso a oportunidades laborales y mejores 

salarios ocupa buena parte de este último apartado. En general, esta correlación es 

estrecha y sostenida, pero existen algunos matices que atañen al género y a las 

diferentes entidades federativas. 

Ésta es solamente una pequeña muestra de la información contenida en el Panorama de 

la educación en México 2009, que arroja una imagen si no optimista, al menos sí en 

constante mejoría de nuestra educación media superior. Los datos incluidos en este 

documento deberán ser estudiados con detenimiento por los responsables de definir 

políticas educativas, los investigadores y todo aquel interesado en la educación, pues la 

evaluación del INEE no es un fin en sí mismo, sino un instrumento para el establecimiento 

de políticas pertinentes. pc 

* Disponible en http://www.inee.edu.mx/index.php/publicaciones/informes-

institucionales/panorama-educativo/4639 
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¿Podremos construir políticas educativas originales? (quinta parte) 
 
Pedro Flores-Crespo 

Sacrifiquemos intereses‖, pidió José Narro, rector de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), a los senadores del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al 
presentarles las propuestas de esa casa de estudios sobre seguridad. Pongámonos de 
acuerdo, prosiguió, en los ―intereses que le convienen a México‖ (La Jornada, 30/08/11). 

Existe una tendencia generalizada a pensar que nuestro país no puede avanzar y que no 
podemos construir políticas más efectivas u ―originales‖, pues los políticos sólo velan por 
sus propios intereses. Como no ha descendido a la tierra el ―gran proyecto nacional‖ que 
nos haga mirar a todos hacia el mismo lado, no hay posibilidad de avanzar. 

Claro que los intereses operan como resortes de la conducta de las élites políticas, pero 
no son los únicos factores que explican su proceder ni la inmovilidad en la cual México 
está metido desde que arribó a la democracia. Explicar la conducta de los actores y élites 
políticos con base en el mero interés equivale a asumir que la riqueza consiste sólo en 
acumular dinero. 

Diversos economistas, filósofos, antropólogos y politólogos han rebatido este punto con 
elocuencia. Entre estos especialistas se encuentra Paul A. Sabatier, quien ha sostenido 
que el cambio de políticas toma tiempo porque las acciones que el gobierno propone para 
tratar de resolver los problemas sociales están basadas en un sistema de creencias, el 
cual no puede modificarse de la noche a la mañana. 

Entonces, ¿para poder construir políticas educativas diferentes u ―originales‖ será 
necesario modificar el sistema de creencias de las élites políticas? Pues en parte sí, 
nomás que esto no depende de un actor, del adalid y no es tan fácil como parece. 

Y no es fácil porque ―vivimos en las creencias‖, diría Ortega y Gasset. Las creencias están 
profundamente internalizadas en cada uno de nosotros; no reparamos en ellas fácilmente, 
aunque operan de manera latente en el fondo de nosotros para actuar y pensar de 
determinada manera. 
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Para ilustrar esto, imagínese la respuesta de algún senador del PRD con quien se reunió 
Narro Robles, al que le preguntemos qué opina de ampliar la inversión privada en las 
universidades mexicanas para ofrecer mayor cobertura. En pocas palabras seguramente 
revelará un sistema de creencias específico. 

Las creencias nos ponen delante de ―lo que para nosotros es la realidad misma‖ (Ortega y 
Gasset) y con estos anteojos actuamos y argumentamos. Yo agregaría: es con esos filtros 
de la realidad que se formulan y promueven determinadas políticas y programas 
educativos. 

Las políticas pueden ser definidas como un sistema de creencias que, como dijera 
Sabatier, involucran ―valores prioritarios‖ (e.g. Por el bien de todos, primero los pobres), 
―percepciones de relaciones causales clave‖ (A mayor calidad educativa, mayor 
progreso), ―percepciones del mundo‖ (Sociedad basada en el conocimiento) y 
―percepciones de la eficacia de ciertos instrumentos de política‖ (Los exámenes 
estandarizados son limitados para evaluar la labor del docente y asignarle una plaza). 

Concebir a las políticas públicas como un sistema de creencias de las élites tiene sus 
ventajas. La primera es mirar a los políticos desde una perspectiva más amplia donde así 
como el interés puede detonar sus decisiones —e inacciones—, también sus creencias de 
política lo pueden definir. Que el político, su partido o la coalición defina cómo percibe la 
realidad, cuáles son los problemas clave a resolver y qué políticas y programas propone, 
es una responsabilidad ineludible. 

Estas ―creencias‖ se plasman en las bases doctrinarias de los partidos y en sus 
plataformas políticas, las cuales deberían ser revisadas con mayor cautela por los 
ciudadanos, pues esas ―creencias‖ son a las que nos vamos a adherir cuando votemos y, 
créame, sí hay diferencias entre políticos, partidos y coaliciones. 

Segunda ventaja. Si bien modificar las creencias no es una tarea fácil e inmediata, esto no 
quiere decir que sea imposible. Para Sabatier y Jenkins-Smith, el sistema de creencias 
puede ser susceptible de ser modificado por diversos caminos. Uno de éstos es el 
conocimiento técnico y científico, de ahí que ambos autores le otorguen un fuerte peso a 
los especialistas en el desarrollo de las políticas públicas. 
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Cuando dos creencias chocan y son antagónicas surge la duda —diría Ortega y Gasset— 
y quién mejor que el intelectual y especialista para poner en constante colisión las 
creencias. Por ello, esta columna habló de manera reiterada del papel del conocimiento y 
del intelectual en el desarrollo de una política educativa ―original‖ (Campus 428 y 429). 

Los llamados a deponer intereses suenan bien, pero son infructuosos. Revestidas de sus 
propios intereses, las élites políticas también poseen visiones particulares de la realidad, 
de los problemas y de las políticas que desean promover. Esto puede impulsar el cambio 
de políticas como retrasarlo. 

Ante la inconformidad sobre lo que ocurre en el sistema educativo nacional, se abren 
posibilidades de imaginar cosas diferentes y más efectivas para la educación de México. 
Muy pronto esas élites tendrán que exponer, de nueva cuenta, sus visiones de la realidad 
y de cómo cambiarla. Además, deberán someterse al ―choque de creencias‖ que dejó su 
actuación previa en otros gobiernos —y en la Secretaría de Educación Pública— para 
entonces persuadir al ciudadano a adherirse a su visión de cómo cambiar las cosas. En 
ese momento usted y yo tendremos la sartén por el mango para decidir entre regresión, 
continuismo o cambio razonado. 

En la próxima entrega se presentará, como cierre, una síntesis de los principales puntos 
discutidos a lo largo de estos cinco artículos. pC 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/09/11 CAMPUS OP-6 

 

REGLA DE TRES* Carlos Reyes 
 

Narro y el presidente. La reunión entre la UNAM y el presidente Felipe Calderón puede 

leerse como una oportunidad inmejorable para el Ejecutivo por sumar consensos, 

escuchar discrepancias, académicamente muy bien fundamentadas, y sopesar el sentir 

de la comunidad universitaria en torno a problemas como la violencia, la inseguridad, la 

pérdida de valores y las fallidas estrategias para atender a los jóvenes del país. El espacio 

para intercambiar opiniones, si bien no todas a modo, se abrió y por ahí la UNAM tendrá 

que seguir con esa actitud preocupada y participativa de cara a un problema que 

demanda de todos los actores propuestas, soluciones y alternativas. El rector José Narro 

encabeza una de ellas. 

Sin temores. Uno de los acuerdos alcanzados en la Segunda Reunión Ordinaria del 

Consejo Nacional de la ANUIES fue el mantener a la Autónoma de Nuevo León (UANL) 

como sede de la próxima reunión del Consejo de Universidad e Instituciones Públicas 

Afines (CUPIA), a realizarse en los primeros días del mes de octubre. A pesar de los 

acontecimientos de las últimas semanas en aquel estado, la Asociación se dijo lista para 

realizar ahí los trabajos de esa reunión. A decir del propio Secretario General Ejecutivo de 

la ANUIES, Rafael López Castañares, no hay nada que temer. Las instituciones no 

pueden modificar su agenda frente a la incertidumbre. 

Indignación por Durango. De ésta forma lo resumió el propio ex rector de la UAEM, al 

concluir la sesión del Consejo. Luego de un año en el que se violentara el proceso de 

sucesión rectoral en la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED), y con ello la 

autonomía de la institución, no hay respuestas y solución convincente. Lo que preocupa 

en demasía a la ANUIES es que, de no darse un veredicto que redima la figura de la 

autonomía universitaria, se sienta un precedente que no pocos en los poderes estatales 

quisieran repetir. Eso es lo grave. 
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Arias Lovillo informa. No está de más mencionar que Raúl Arias Lovillo, rector de la 

Universidad Veracruzana, llegó a su segundo informe de actividades, de su segundo 

periodo de gestión, con el respaldo indisoluble de su comunidad universitaria. Ahí, 

aprovechó para responder a los cuestionamientos que se han hecho en torno a la 

institución, los cuales, dice Arias, no tienen razón de ser. La fuerza moral de la 

Universidad es muy superior a esos ―varios y perniciosos intentos. Hay confianza de la 

sociedad en la UV y eso es lo que cuenta. 

Otro esfuerzo a considerar. Donde también se puede hablar de un logro muy definido es 

en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), la cual ha podido posicionar a 

la Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal (Redalyc) 

como un fuerte instrumento informativo y de consulta para la comunidad universitaria y el 

público en general. Los últimos reportes hablan de que dicha red se colocó sobre 

naciones como Estados Unidos, Japón, Inglaterra y China, es decir, en el tercer lugar 

mundial en cuanto a difusión de la ciencia se refiere. Ello, como parte de la información 

manejada por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España. 
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AQUÍ ES EL CONGRESO 
Por: José Antonio Chávez 
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Universo Pyme * Eduardo Torreblanca Jacques 

Pymes para los "ninis" / segunda parte 

Al menos 5 por ciento de la población en México son jóvenes que ni estudian ni trabajan, 
y el 30 por ciento de ellos están ahora vinculados a actividades ilícitas o criminales. 

Circunstancias tan penosas como las que recién vimos pasar en Monterrey obligan a 
revisar las políticas de atención hacia ese sector social. 

Ni la ausencia de oportunidades en el sector laboral (¡ah!, cuánto se extraña una reforma 
laboral que ofrezca un capítulo de apoyo a las empresas que deciden dar una "primera" 
oportunidad productiva con salarios de aprendiz), ni espacios insuficientes en el sistema 
educativo público y privado pueden ser pretexto o justificar que la juventud cambie de 
bando para dedicarse a la criminalidad como modo para ganarse la vida, pero es obligado 
revisar el renglón o al menos aceptar que las políticas han sido, si no incorrectas, sí 
insatisfactorias, por los resultados que otorgan en la realidad. 

Pero a pesar de las limitaciones que se tienen para apoyar la labor emprendedora de los 
jóvenes, de que hay buenos resultados que presumir, los hay. 

Los hay, por ejemplo, en casos como los de las empresas Colores de la Tierra e Inalim. 

Para el primer caso, Armando Cantú Villafranca y Mariana Montefort han sido capaces de 
rehabilitar los usos que nuestros antepasados tenían antes de la llegada de los españoles 
en cuanto a la práctica tintorera, la que tiñe las telas con materiales que nos da la 
naturaleza, desde los pétalos, pasando por los minerales, hasta la cochinilla. 

Colores de la Tierra (info@coloresdelatierra.net y www.coloresdelatierra.net) concede hoy 
13 tintes naturales con 40 variantes de colores distintos en telas naturales como el 
algodón, con resultados no sólo destacados por la belleza, sino relevantes por los precios 
tan razonables de sus productos. 

 

mailto:info@coloresdelatierra.net
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Raíces, hierbas, minerales, flores y desde luego que la cochinilla fueron estudiados por 
estos muchachos del Tec de Monterrey, precisamente en Monterrey, Nuevo León. 

La empresa nació en noviembre de 2008, previo estudio escrupuloso de las técnicas 
prehispánicas y las modernas para extraer tinturas del entorno natural, incluida la tierra. 

La madre de todas las tinturas, la de la cochinilla, se ha rehabilitado a extremos tales que 
estos muchachos han recurrido al cultivo de esta especie, al grado de tener que 
domesticarla para que cuente con las propiedades de tinte que se quieren, explican al 
autor de estas líneas. 

Colores naturales que la cochinilla da gracias a estar al amparo de la sombra del nopal, 
lejos de la lluvia y de los rayos del sol. Para su asombro, la cochinilla "silvestre o salvaje", 
no domesticada, carece de las propiedades de generación de color que tienen las que 
han sido "cosechadas" por estos muchachos, tal y como lo hicieron nuestros 
antepasados. 

Rebozos, mochilas, morrales, mascadas, collares, una cantidad generosa de opciones de 
color y materiales fundamentales en algodón, que incluso ahora comienzan a 
experimentar bajo otra fórmula: teñir la tela y estampar sobre ella. 

Originales, nuevos, novedosos, esta Pyme de dos autoempleados parece demostrar que 
la juventud mexicana tiene mucho más que ofrecer al país que el terror que algunos 
pocos están dispuestos a ejercer por un puñado de pesos y el riesgo de ceder la vida en 
"la empresa" o empeñar la libertad por lo que les reste de existencia. 

O voltee a la experiencia revitalizante de Inalim, de Roberto Pérez Hernández y Hugo 
Sandoval Bolaños, quienes luego de su carrera como ingenieros en alimentos en la 
Universidad Tecnológica de la Mixteca crean su empresa, hoy muy exitosa, a pesar de su 
minúsculo tamaño. 

Estos chavos producen salsas y sales aderezadas con chapulín, del cual se han 
documentado más de 25 especies distintas en México, de las cuales en Oaxaca, sede de 
la empresa, existen 18. 
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Cada una tiene nutrientes específicos. Tomaron las más comunes en Oaxaca, y como no 
han podido tener acceso al modelo de granja de chapulín que generó Julieta Ramos 
Elorduy, la máxima autoridad en entomología mundial, mexicana, de la UNAM, han tenido 
que desarrollar una sofisticada red de colecta del chapulín silvestre, en la que participan 
más de 50 familias en las zonas más pobres de ese estado, que se caracteriza por ser 
pobre. Cada lote de captura lo tienen que analizar para constatar la inexistencia de 
sustancias químicas derivadas de venenos en cultivos. Como diría el clásico: "lote por lote 
y chapulín por chapulín". 

Luego de esa costosa labor, en tiempo y dinero, deshidratan al chapulín para proceder al 
proceso de elaboración de sus productos. Iniciaron en el patio de la casa de Hugo esta 
empresa que está a días de poner sus productos en una de las cadenas comerciales más 
exitosas en el país. 

Para que vea el sacrificio que la labor de estos empresarios significa, hay que señalar que 
de cada kilo de chapulín "fresco" quedan menos de 350 gramos en "pasta" luego del 
proceso de deshidratación. El kilo de chapulín deshidratado está por encima de los 400 
pesos. 

Su marca Salchita estará ya en las Bodegas Aurrerá (producció n@inalim.com.mx y 
chapurrines@hotmail.com o al 01 951 5510475). Salsas con chapulín y sales de chapulín. 

Ahí están los ejemplos de historias de éxito forjadas por jóvenes que también tuvieron 
tentaciones de ganar dinero fácil pero eligieron el más difícil de los caminos en el México 
moderno: caminar por la legalidad, y aún más complejo: ser empresarios.A ellos nuestro 
reconocimiento, nuestra capacidad adquisitiva para premiar su esfuerzo, y ojalá que 
pronto exista una política pública más generosa para fortalecer su espíritu emprendedor. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:n@inalim.com.mx
mailto:chapurrines@hotmail.com
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La educación, a examen 

El SNTE recibe 545 millones 682 mil 154 pesos cada trimestre, por concepto del uno 
por ciento del sueldo de los maestros 

 
Se habla mucho de transparencia, de rendición de cuentas, de derecho a la información, 
pero cuando se trata de saber cuántos maestros están en funciones, cuántos están 
comisionados, quién, si la Secretaría de Educación Pública o el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, tiene control sobre ellos, entonces aparece un caos. 

Ayer hablé con David Calderón, director de la organización  Mexicanos Primero. Y 
platiqué con él porque acusó que la SEP omitió información sobre la nómina magisterial, 
en la que, dijo, hay errores graves e inconsistencias que hacen imposible contar con datos 
fidedignos y comprobables sobre los maestros. Le doy un dato: el número de 
comisionados no coincide con el reporte que entregó a la Cámara de Diputados. Tampoco 
coincide con los del Rename, Registro Nacional de Maestros. Lo cierto es que hay tres 
cifras distintas, sólo en materia de maestros designados a alguna comisión. 

Un ejemplo. La SEP dice que no hay comisionados en Querétaro, San Luis Potosí y 
Guerrero, pero en el Rename sí aparecen. Y así como hay cifras dispares en número de 
maestros, en el de comisionados, lo hay en monto de pago del salario. Lo que también 
sabemos por conducto de Mexicanos Primero es que, tras revisar las bases de datos del 
Registro Nacional de Maestros que se obtuvieron por medio del  IFAI, el SNTE recibe 545 
millones 682 mil 154 pesos cada trimestre, por concepto —ponga atención— del uno por 
ciento del sueldo de los maestros. Pero ese monto sólo contempla el de los  
federalizados, faltaría cuantificar los que reciben las comisiones estatales y, además, 
otros rubros por comisiones sindicales o licencias sin goce de sueldo. 
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Otro punto para destacarlo, importantísimo, es que la organización Mexicanos Primero 
reveló la existencia de 92 ―centros bolsa‖, llamados también ―aeropuertos‖ por el 
magisterio, donde hay 21 mil 178 maestros que, o están ―comisionados‖ en labor sindical 
o simplemente cobran pero no trabajan. ¿Y sabe qué?, Mexicanos Primero destacó que el 
número de maestros que cobra, pero no da clases, se duplicó en un año. De esta manera, 
nadie sabe, nadie supo, cuántos maestros dan clases, cuántos hay comisionados, 
cuántos tienen licencia sin goce de sueldo, cuántos cobran porque dan clases y cuántos 
sin darlas. 

Cuándo le pregunté a David Calderón cuál es la entidad responsable, si la SEP federal, 
las estatales o el SNTE, me contestó. ―Esto es tierra de nadie‖. La Cámara de Diputados,  
la que da el presupuesto, es la que debe vigilar cómo se aplica esta suma y que se haga 
de forma responsable pero, hasta ahora, no se hace así. 

Una verdadera e interminable telaraña cubre lo que es o debiera ser lo más importante 
para todos los mexicanos: la educación. 
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OSCAR BENASSINI * Territorios Inciertos 
Cultura en cinco años de gobierno 

Paternalismo cultural, padroterismo artístico, siguen siendo las vías 
 

Hay palabras que anidan en la conciencia para quedarse ahí siempre; porque son buenas 
palabras, me gusta pensar. Congruencia, es una de las que llegaron para quedarse en la 
estructura mental de ciertas personas, para condenarlas a pensar y actuar de esa 
manera, y lo que resulta todavía más grave, a analizar y juzgar de modo congruente. ¿A 
propósito de?, pregunta el lector. Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública sin 
que tantos mexicanos terminemos de entender en congruencia con qué mérito, incluyó en 
su informe (quinquenal) de avances del sector educativo, un espacio para algo que 
alguien llamó ―el subsector cultural‖. ¿La institución responsable?: el Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes (como si la una no llevara implícitas a las otras; viceversa, si se 
quiere). Mi personal proclividad a elaborar réplicas me arrastra a bordar apenas unos 
cuántos comentarios; congruentes, eso sí. Congruente, primero, que no haya habido un 
informe propio y exclusivo para el quehacer cultural, porque esa es la trascendencia que 
le concede el estado mexicano (éste; el presente). Incongruentes para el final del quinto 
año en un gobierno de seis, las preocupaciones de la titular de Conaculta acerca del 
marco jurídico de la institución: le quita el sueño la personalidad jurídica del organismo. 
¿Tras cinco años de labores?, ¿y luego?, ¿el asunto se resuelve durante el que resta? 
Nos informa, además, del proceso en el que se encuentra el proyecto de Ley de Cultura 
(¿proyecto, luego de cinco años?), aclarando que —para nuestra cultural tranquilidad— la 
Cámara de Diputados ya ha instituido (sic) un comité asesor para que lo revise, de cuyas 
observaciones y comentarios se encuentra a la espera el Conaculta. No nos vayamos a 
entusiasmar, trátase tan sólo de un proyecto de iniciativa; que gobiernen los que vienen, 
los que estamos nomás no pudimos legislar en materia de cultura. Congruente, en cierto 
modo, si juzgamos que queda clara la importancia del ―subsector‖. 
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¿Congruente festejar el ―gran renacimiento del cine mexicano, porque durante el sexenio 
se incrementó el volumen‖ (¿qué no será la cantidad?, o tal vez el secretario Lujambio 
deseaba hacer referencia al espacio físico ocupado por las tales películas) de películas 
nacionales, de 30 a 70 cada año? Incongruente, si se trata de trabajo artístico, adjudicar 
al gobierno el mérito de 500 (¿contaditos?) premios nacionales (¿qué concede quién?, ¿el 
mismo Conaculta?; incongruente entonces) y 260 internacionales obtenidos por el cine, 
―cifra sin precedente‖; ¿debiera tenerlo? Se prestará a interminable discusión, acepto, 
pero a mí no me parece que se avance en el quehacer cultural al incrementar becas y 
estímulos a la creación artística (¡mil 700!, en 2011). Paternalismo cultural, padroterismo 
artístico, siguen siendo las vías irrenunciables. ¿Se supone que son las únicas que 
consideran los artistas? ¿Les bulle la necesidad de crear o están sentados en la banqueta 
esperando su ―estímulo‖? Arrogante suponer que a eso se supeditan arte y cultura; previa 
—eso sí— retribución social a la que según Sáizar quedan obligados los ―beneficiarios‖ 
(segunda palabra que no anidará si se trata de arte). Suponíamos tal carácter retributivo 
al arte mismo, pasando por alto a un estado cuyas pretensiones caciquiles —
incongruente—, parecen surgir de los 12 mil mdp que se destinaron al (chocantísimo) 
―subsector‖, esto es, cien pesotes para que cada mexicano signifique su existencia (vía la 
cultura, según Schopenhauer). ¿Congruentes 713 millones  para invertir en 
―infraestructura‖ artística (con esa sola palabra se banaliza la tal inversión), cuando en la 
más que fallida ―Estela de luz‖ se pretende gastar casi el doble? 

Incongruente al fin llenar, a como dé lugar, el requisito de Estado que impulsa la cultura, si 
desde un principio se empeñó la educación en el tan memorable como fatal acostón con 
la maestra. 

Es eso, no las pretensiones cultas, lo que no se olvida; con o sin informes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/09/11 CORREO ILUSTRADO 6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/09/11 CORREO ILUSTRADO 6-47 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/09/11 POLÍTICA 15 

 

COMIDA CHATARRA 
AHUMADA 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/09/11 OPINIÓN 21 

 

Educación y proyecto político 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

En discursos y documentos de toda corriente política, de derecha o izquierda, ocupa lugar 
destacado la educación, pero atrás de una engañosa coincidencia –pues todos afirman 
que debe impulsársele y elevar su calidad–, la diferencia es sustantiva en los significados 
que confieren al diagnóstico del estado actual del sistema educativo, en las propuestas de 
reforma y desarrollo del mismo, y particularmente, en cómo conciben la función que la 
educación desempeña en el progreso de los individuos y la sociedad. 

Las personas, grupos y organizaciones de derecha, que no cuestionan el sistema 
económico político actual y, si acaso, se pronuncian por corregir lo que consideran sus 
―deficiencias‖, ―errores‖ o ―abusos‖, postulan que todos los males de la sociedad tienen su 
origen en la carencia de educación del pueblo, y que proveérsela es la panacea. Para la 
derecha, sólo con educación la gente será ―competitiva‖ y buena, así saldrá de su penuria 
y se comportará como ciudadanía responsable. 

Muchos creen que han descubierto la gran nueva verdad en esos supuestos acerca de la 
trascendencia de la educación, pero el planteamiento está lejos de ser nuevo; en nuestro 
país esta idea se ha expresado obsesivamente por lo menos desde principios del siglo 
XIX. Esta postura, que se denomina educacionismo, la encontramos en liberales y 
conservadores, en los positivistas y en los ―científicos‖, en Porfirio Díaz y en Madero, en 
presidentes y secretarios de Educación desde Obregón hasta Calderón. Veamos algunos 
ejemplos que permite este espacio. 

Podrían llenarse varios volúmenes con citas como estas: ―Nada es más importante para 
un Estado que la instrucción de la juventud… el elemento más necesario para la 
prosperidad de un pueblo es el buen uso y ejercicio de la razón, que no se logra sino por 
la educación de las masas‖ (José María Luis Mora). ―… la instrucción pública es el 
fundamento de la felicidad social, el principio en que descansan la libertad y el 
engrandecimiento de los pueblos‖ (Benito Juárez). ―A la vista están los males que la falta 
de educación de nuestro pueblo están causando… los males todos individuales y sociales 
cesarán desde el momento en que la luz del estudio haya disipado las tinieblas en que la 
ignorancia envuelve la humanidad…  
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Esta verdad, que está grabada en todas las conciencias, ha sido comprendida ya por 
nuestros hombres públicos y gracias a sus afanes vemos aparecer escuelas por todas 
partes‖ (Justo Sierra). ―Que sea un objetivo nacional, que sea un ideal de todos los 
mexicanos, que no haya niños sin escuela. Lo demás vendrá por añadidura‖ (Luis 
Echeverría). Y, finalmente, ―la educación es el único puente seguro a un mayor desarrollo, 
a un mejor empleo, a una vida más digna‖ (Felipe Calderón). La única excepción fue 
Lázaro Cárdenas, quien daba enorme importancia a la educación, pero consideraba que 
la solución de los problemas nacionales exigía la transformación del sistema 
socioeconómico. 

La gravedad de los problemas que padece hoy nuestro país hace imposible que los 
grupos dominantes y la derecha permanezcan en silencio; pero, incapaces de aceptar que 
el verdadero origen es el sistema económico y político dominante, acuden a esa vieja 
cantaleta: repiten que la falta de buenas escuelas y buenos maestros es la causa de 
todos los males sociales e individuales, y que sólo mejorando el sistema escolar la gente 
saldrá de la precariedad y la sociedad resolverá las graves desventuras que la aquejan. 
La historia ha demostrado que este planteamiento es puramente ideológico, perfecto para 
defender los intereses de los beneficiarios del statu quo, pero irreconciliable con la 
realidad y las posturas que definen a la verdadera izquierda, para quien está claro que los 
problemas nacionales no se derivan de la ignorancia del pueblo sino de la prevalencia de 
estructuras políticas y económicas que impiden a éste ejercer sus derechos y vivir en 
condiciones dignas y propicias para su desarrollo cultural. Por supuesto que se reconoce 
el valor de la educación, pero desde la verdadera izquierda las necesidades en este 
campo no se usan como coartada para justificar la continuación del actual sistema 
económico y político injusto y opresivo, ni se usa a la escuela y a los maestros como chivo 
expiatorio. 

El ―nuevo proyecto de nación‖, postulado por el Movimiento de Regeneración Nacional se 
sustenta en una filosofía clara en cuanto a valores morales, culturales y sociales a los que 
reconoce gran trascendencia, pero se ubica en el polo opuesto de ese educacionismo de 
derecha. Tampoco cae en la postura economicista que ignora las dimensiones cultural e 
ideológica de la realidad.  
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Al sistema escolar le dedica escasas cinco páginas de las más de 330 que lo contienen, 
pero dedica las primeras 60 a un detallado programa para la promoción de una 
―revolución de las conciencias y un pensamiento crítico‖, sustentados en el cambio de 
estructuras sociales, económicas y políticas. Elaborado por poco más de 30 académicos e 
intelectuales, científicos, humanistas y técnicos de sólida formación, y que han hecho 
contribuciones valiosísimas en cada uno de sus campos, logra engarzar con eficacia los 
aspectos ―estructurales‖ y ―superestructurales‖ del proyecto que ponen a la consideración 
del pueblo de México. 

Sin duda un documento de estas dimensiones y de contenido tan vasto resultará polémico 
en algunas de sus partes; sin embargo, cumple con el triple propósito de responder a 
quienes consideran que ―no hay de otra‖, de hacer ver que ―otro mundo es posible‖ y de 
proponer caminos eficaces para lograrlo. 
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